

Santiago(132)septiembre-diciembre

# Apuntes históricos sobre el lugar de la homosexualidad masculina en el contexto internacional

**MSc. Yamirka Robert-Brady***robert@csh.uo.edu.cu*Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Oriente, Santiago  
de Cuba, Cuba**Resumen**

El lugar de las prácticas homosexuales masculinas en el contexto internacional ha tenido un comportamiento diferente a lo largo de la historia. Condenar la homosexualidad, castigarla o rechazarla, ha sido la actitud social más recurrente, lo que obedece al peso de implicaciones políticas y culturales.

**Palabras clave:** prácticas homosexuales, aceptación, rechazo, tolerancia, reivindicación, cultura.

**Abstract**

The place of the masculine homosexual practices in the international context, he/she has had a different behavior along the history. To condemn the homosexuality, to punish her or to reject it, it has been the most recurrent social attitude, what obeys the weight of political and cultural implications.

**Key words:** homosexual practices, acceptance, rejection, tolerance, recovery, culture.

**660****Introducción**

Cada vez son más los investigadores sociales que incursionan en el estudio del apasionante mundo de las prácticas homosexuales; sin embargo, estos encuentran una inevitable limitación al pretender

---

*Yamirka Robert Brady, págs. 660-672.*

---

adentrarse en la evolución histórica de su objeto: los conocimientos sobre la historia de las prácticas homosexuales aparecen dispersos, inconclusos o desordenados en la literatura acreditada sobre el tema.

Partiendo de que el estudio lineal del comportamiento de las prácticas homosexuales a lo largo de la historia de la humanidad, aún en el siglo XXI, es un desafío para la ciencia histórica y para la antropología cultural en el presente artículo se pretende hacer una modesta contribución a los estudios sobre el tema, sistematizando la información que aparece en la literatura en torno al comportamiento histórico de la homosexualidad masculina en el contexto internacional.

Aclaremos que el objetivo de este artículo no es construir una historia lineal de la homosexualidad. Nuestros propósitos están centrados en sistematizar los conocimientos que han sido reflejados en las fuentes primarias más significativas que conocemos al respecto, aunque increíblemente la mayoría de la literatura existente se sitúa en la internet.

Una frase común en la literatura sobre la homosexualidad es que esta ha existido en todos los tiempos. Suponemos que en la más temprana antigüedad, cuando el sexo no estaba mediatizado por la cultura y las relaciones sexuales eran promiscuas y desordenadas, hubo prácticas sexuales entre hombres; sin embargo, no hay evidencias suficientes que lo demuestren, por lo tanto prescindimos de esta época, y ubicamos en la Grecia antigua y en el imperio romano los cimientos de las prácticas homosexuales en el contexto internacional.

La Antigua Grecia y el imperio romano forman parte de aquellas sociedades en las que existía el erotismo entre hombres, valorado desde el sistema de la cultura como una experiencia sexual normal, aunque los ejemplos que la historia atesora en lo concerniente a Grecia y Roma solo refieren este tipo de práctica en la alta aristocracia.

Para entonces, no podemos hablar de homosexualidad con el sentido en que actualmente se conoce el término, pues lo que existía era una especie de bisexualidad en los hombres. El término de uso común al respecto era sodomía, entendida como la penetración anal a otra persona, sin importar el sexo de ambos.<sup>1</sup>

661

---

<sup>1</sup> Tomado de artículo "Discusión Sodomita", <http://es.wiktionary.org/wiki/Discusi>. Consultado 9 de marzo, 2011.

*Santiago(132)2013*

La homosexualidad masculina entre los griegos se valoraba como normal, aunque había ciertas restricciones. Un muchacho entre la pubertad y el crecimiento de la barba podía ser el amante de un hombre mayor, pero se consideraba más extraño que dos hombres adultos mantuviesen una relación amorosa.

La relación homosexual entre los adultos y los adolescentes púberes, tomaba lugar dentro de un contexto educativo en el que el adulto cumplía los roles de formar en lo intelectual y ético a su pupilo, otorgándole conocimientos morales, científicos, políticos y sociales. En este tipo de relación estaban bien claros los roles. El eratés o amante era el miembro de mayor edad y el más activo de una pareja homosexual, mientras el erómenos era el otro miembro de la pareja, más joven y seguramente pasivo.<sup>2</sup>

Como ejemplo de las ideas anteriores, en el capítulo "Apolodoro y un amigo suyo", que aparece en los *Diálogos de Platón*, se justifica esta práctica:

...hay otra clase de esclavitud voluntaria que no puede ser censurada; es aquella a la que se compromete uno por la virtud. Se estima entre nosotros que si un hombre se dedica a servir a otro con la esperanza de perfeccionarse gracias a él, en alguna ciencia o en alguna parte de la virtud, esta esclavitud voluntaria no es vergonzosa y no puede ser llamada adulación. Es preciso que el amor se trate como la filosofía y la virtud y que sus leyes tiendan al mismo fin si se quiere que sea honesto favorecer a quien nos ama; porque si el amante y el amado se aman en estas condiciones, a saber, que el amante en reconocimiento por los favores del que ama, esté pronto a rendirle todos los servicios que la edad le permita rendir...<sup>3</sup>

La aceptación de las relaciones homosexuales en la Grecia Antigua, se manifestaba además en la institución militar, pues en la milicia griega se creía que la homosexualidad creaba un sentido de camaradería, y con frecuencia se consideraba que una persona lucharía más duramente para proteger a su unidad, si dentro de esa unidad tenía un amante o amantes.

662

Vale agregar que los griegos, aunque practicaban la homosexualidad, no lo hacían de manera exclusiva, pues aunque reconocían la

<sup>2</sup> Dr Artedoro Cáceres Le Breton. Homosexualidad Ego-distónica. Tomado de *Revista sexología y sociedad*, Año 3 No 7, agosto 2007, P. 16.

<sup>3</sup> *Ibid*, p. 150.

*Yamirka Robert Brady, págs. 660-672.*

---

pasión y la atracción erótica por ambos sexos, no eran tolerantes con aquellos que no sentían ninguna pasión por las mujeres.<sup>4</sup>

Tal como se manifestaba en Grecia, las prácticas homosexuales eran corrientes en el imperio Romano, en este caso en las clases más altas de la sociedad, fundamentalmente entre amos y esclavos.

En Roma era habitual que un hombre penetrara a un esclavo o a un joven, mientras lo contrario era considerado una desgracia. Los amos podían tener varias esclavas y esclavos amantes, siempre desde la posición de activo. Uno de los esclavos era el "favorito", y esta costumbre era tan frecuente que apenas se criticaba el asunto.

Según el Dr. Cáceres, aunque había permisividad o aceptación de las prácticas homosexuales, la sociedad era dura y despreciaba al hombre libre que adoptara un rol pasivo en la actividad coital homosexual, pues ello significaba una actitud de servilidad. De igual modo, un amo jamás podría adoptar una posición de pasividad sexual durante el coito con un esclavo, puesto que para la sociedad romana esto sería otra manifestación de servilidad que degradaría su condición de hombre noble o libre.

Consideramos que en esta época, aunque predominaba la aceptación, tolerancia o permisividad de las relaciones homosexuales, la sociedad Antigua otorgaba primacía a los contactos de naturaleza heterosexual (entre un hombre y una mujer), lo que era indispensable para la institución matrimonial y formación de la familia. Los contactos homosexuales entre hombres eran secundarios u ocasionales, y marcaban en una posición de activo (el que penetra) la preponderancia del hombre rico o de altos conocimientos, que somete a otro en señal de fuerza, superioridad, autoridad o poder.

---

<sup>4</sup> Tal vez, el interés de los griegos por las relaciones amorosas de naturaleza heterosexual podía deberse al reconocimiento de que los miembros de la sociedad deben reproducirse para la supervivencia de la especie, y la unión de un hombre y una mujer es requisito para dicha reproducción. De modo que, después de la edad de diecinueve años se esperaba que un joven se casara y estableciera una familia o estaría sujeto al ridículo.

Un siglo después de la caída del imperio romano, hasta aproximadamente inicios del siglo xx, la homosexualidad comenzó a condenarse de una manera cruel e inhumana en la mayoría de las sociedades conocidas donde esta se practicaba. Con la expansión del cristianismo se condena en Roma las prácticas homosexuales, y la mayoría de los textos consultados reconoce que es aproximadamente en el siglo xii cuando se van instaurando las condiciones de represión a los actos homosexuales, bajo concepciones predominantemente religiosas.

Los pasajes más directos de la Biblia en rechazo a la sodomía se encuentran en Levítico 18:22, 20:13, 18:24 y en Corintios 6: 9-11. En dos de ellos se muestra lo siguiente:

1. "No te acuestes con un hombre como si te acostaras con una mujer. Ese es un acto infame" (Lv 18:22).<sup>5</sup>

2. "¿No sabéis que los injustos no heredarán el reino de Dios? No erréis; ni los fornicarios, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los afeminados, ni los que se echan con varones (sodomitas), ni los ladrones, ni los avaros, ni los borrachos, ni los maldicientes, ni los estafadores, heredarán el reino de Dios". (Corintios 6: 9-11)

En este cuadro no podemos olvidar que aproximadamente en el año 1184 se fundó la Inquisición medieval, principalmente para perseguir a los herejes. Pero además de acusarles de cargos de herejía o satanismo era corriente acusarles de prácticas sexuales desviadas. La Inquisición pronto se convirtió en un instrumento para perseguir la brujería y la sodomía. Desde entonces, los homosexuales serán perseguidos, torturados y condenados a muerte durante el resto de la Edad Media, y después en todo el occidente cristiano.

En el Renacimiento, con la intención de renacer y dar vida a los ideales de los pueblos antiguos, se produjeron cambios importantes, fundamentalmente en la cultura y en la esfera política; sin embargo, la represión a los homosexuales continuó.

<sup>5</sup> Dios habla hoy, La Biblia, versión Popular, segunda edición, Sociedades bíblicas unidas, Impreso en Corea, 1993, p. 147.

---

Consideramos que las representaciones sociales que existían en Europa, especialmente en España, en relación con los actos de sodomía, debieron ser trasladadas a la América precolombina.

No contamos con suficiente información para afirmar si entre los aztecas e incas se practicaba la homosexualidad, no obstante, es conocido que con la llegada de los españoles al nuevo continente muchas cosas comenzaron a cambiar para los nativos, pues los encomenderos, además de buscar riquezas, tenían la misión de evangelizar a los indios, imponiendo la religión católica a través de un proceso de aculturación.

La vida de los nativos cambió a partir de la Conquista; su organización económica, social y política, sus costumbres y creencias religiosas, de modo que si la homosexualidad era una práctica común, no es de extrañar que esta fuera perseguida y cruelmente condenada.

Muy lejos del continente americano, la represión a la homosexualidad en el contexto internacional, continuó desarrollándose. Durante los siglos XVII y XVIII se detectan los primeros focos de subcultura homosexual modernos en las grandes ciudades, como Londres, París o Ámsterdam, donde las relaciones homosexuales se establecían principalmente entre hombres adultos, que solían buscarse en locales específicos. La aparición de estas subculturas provocó una reacción violenta de los Estados, que intentaron controlarlas a través del terror.

En la mayoría de los países, incluyendo Italia y Estados Unidos, los homosexuales fueron condenados y reprimidos, al considerarse personas pecadoras, delincuentes o lacras sociales que dañaban "las buenas costumbres".

La condena a los homosexuales tuvo lugar además en la Alemania fascista, del siglo XIX. Si antes la homosexualidad era considerada solamente un pecado nefando o contra natura, para los nazis se trataba, además, de un rasgo de inferioridad y de un defecto genético que impedía la perpetuación de la raza aria, que tanto defendían. Los alemanes considerados homosexuales fueron arrestados, encarcelados o confinados a los campos de concentración, al igual que aquellos que se hallaban en los territorios ocupados, donde eran identificados con un triángulo invertido color rosa, y muchos fueron cruelmente asesinados.

*Santiago(132)2013*

---

La década de 1890 marca a nuestro juicio una nueva condena a la homosexualidad, cuando una parte de las sociedades occidentales, "gracias a los nuevos avances del psicoanálisis", comenzaron a otorgar un nuevo *status* a los homosexuales: el de enfermos mentales. Para entonces, homosexuales de diferentes partes del mundo, a la fuerza o con la intención personal «de curarse», fueron internados en psiquiátricos y sometidos a las más terribles terapias de reorientación sexual.

El lugar de condena y represión otorgado a la sodomía en la segunda mitad del siglo XIX influyó en que algunos activistas, tales como Heinrich Hossli, Karl Heinrich Ulrichs y Karoly María Kertbeny, promovieran sus iniciativas a favor de la despenalización de la homosexualidad; no obstante, sus acciones aisladas no alcanzaron gran relevancia social, por tal motivo consideramos que es en la Alemania de 1897 a 1930, donde debemos situar los primeros movimientos a favor de los homosexuales, con la creación de organizaciones pro-homosexuales tales como El Comité científico humanista, la comunidad de los Propios y La asociación de amistad alemana.

El Comité científico (1897) se constituye en la primera organización social que lucha por defender los derechos gays en el mundo. Sus fundadores brindaron asesoramiento sexual y matrimonial, organizaron la liga mundial por la reforma sexual, reclamando derechos civiles y la aceptación social de los homosexuales y transexuales.<sup>6</sup>

En 1903 se funda la comunidad de Los Propios, por Adolf Brand, junto con otros activistas. El ideal que defendían era el amor homosexual entre hombres viriles y la pederastia según el modelo griego. Uno de los aportes de esta organización lo constituye el haber publicado *Der Eigene (El Propio)*, reconocida en la literatura como la primera revista regular homosexual del mundo, publicada en el año 1896.

666

---

<sup>6</sup> Al comité Científico, se le atribuye el mérito de ser pionero mundial en promover congresos internacionales de estudios de la sexualidad, y de haber luchado por eliminar el artículo 175, aunque no cumplieran sus objetivos.

---

*Yamirka Robert Brady, págs. 660-672.*

---

La asociación de amistad alemana, creada en 1920, cumpliendo con su programa político, lanzó un llamamiento a la acción para que los homosexuales alemanes participaran en la reforma legal, invitándoles a luchar por sí mismos para defender sus derechos.

Aunque las organizaciones mencionadas no tuvieron mucha influencia a nivel internacional, se logró al menos que en Alemania hubiera un clima reivindicativo a favor de los homosexuales, en el cual se alcanzaron importantes logros tales como la primera operación de reasignación de sexo de la historia.<sup>7</sup>

En el ámbito internacional, aproximadamente en 1945, surge el movimiento homófilo<sup>8</sup> que pretendió conseguir la aceptación de los homosexuales y el respeto por parte del resto de los miembros de la sociedad, a través de la divulgación de los nuevos conocimientos científicos, y empleando métodos persuasivos. Para ello, publicaron revistas que difundieron los conocimientos científicos sobre la homosexualidad tratando el tema desde un enfoque positivo.<sup>9</sup>

En este periodo se formaron varias organizaciones homófilas en diversos países de Europa y América. Estas, creadas en su mayoría en 1945, se intensifican en número hasta 1960, surgiendo en diversos países de América y Europa.

A pesar de ello, la literatura refiere que durante los dos primeros tercios del siglo xx, la aceptación de la homosexualidad sufrió vaivenes según la sociedad pasara por un periodo más o menos

<sup>7</sup>Según el artículo "Historia LGTB", la primera reasignación de sexo tuvo lugar en el año 1930, cuando el pintor danés Einar Mogens Wegener, se sometió a 5 operaciones en Alemania, tras la cual tomó el nombre de Lili Elbe.

<sup>8</sup>El término homófilo se toma como alternativa a la palabra homosexual, para enfatizar el amor, en lugar del sexo y alejarse de la imagen negativa y estereotipada del homosexual promiscuo.

<sup>9</sup>Entre las revistas publicadas se encuentran: "Der Kreis", "Arcadie", y "One Inc". A pesar del empeño del movimiento homófilo en cambiar el status asociado a la homosexualidad, consideramos que estos grupos eran políticamente moderados, en relación a los precedentes y a los que les sucedieron.

---

conservador. En el cambio social que se gestaba, influyeron a nuestro juicio los adelantos científicos de aquella época. No podemos olvidar que desde finales del siglo XIX la sexualidad se convierte en objeto de investigación y se relativizan los tabúes asociados a ella.

En 1868, el término homosexual se había introducido por la activista Karl-María Kertbeny, y en 1886 se populariza el concepto a raíz del libro *Psychopathia Sexualis* de Richard Freiherr von Krafft-Ebing. Por otra parte, en 1948, se destacan los aportes de Alfred Kinsey, que sin lugar a duda incidieron favorablemente no solo en la teoría científica sobre la homosexualidad, sino también en los gestos de los movimientos pro-homosexuales que se generaban en diversos países y continentes de la época, entre ellos América Latina.<sup>10</sup>

A pesar del rol desempeñado por las organizaciones mencionadas, la literatura que aborda la historia de la homosexualidad no exagera cuando refiere que los disturbios de Stonwall marcaron un hito en la comunidad homosexual contribuyendo en la formación de nuevas organizaciones y en la consolidación de las ya existentes.

A partir de Stonwall se logró la unión de los homosexuales en organizaciones de mayor alcance como El frente de Liberación Gay, o la Activitis Alliance Liberación gay. Una de las cosas más destacables es que el suceso propició la celebración del "día del orgullo Gay", con lo que a partir de entonces logran congregarse en una fecha común miles de millones de homosexuales, defendiendo sus derechos en casi todos los países del mundo.

Stonwall, representa un punto de inflexión en la organización de los colectivos y la interconexión de la subcultura gay, cambiando radicalmente su programa político. Mientras que los activistas de

<sup>10</sup> Entre las organizaciones creadas en América latina, podemos mencionar la Primera organización de reivindicación de derechos para los homosexuales de Latinoamérica "Nuestro mundo" (1967), los primeros grupos LGTB, de México y Guadalajara (1970), el frente de liberación homosexual en Argentina (1971). Se crean además comunidades tales como "la comunidad del orgullo Gay", en Puerto Rico (1974), y "La comunidad homosexual de Argentina" (1984).

generaciones anteriores habían luchado sobre todo por su mayor aceptación, las generaciones siguientes a Stonwall, exigían el reconocimiento social, la integración y la equiparación de derechos completa".<sup>11</sup>

A partir de entonces muchas cosas comenzaron a cambiar a favor de los sujetos homosexuales. En 1970, se producen algunas modificaciones, sobre todo en la terminología asociada a la homosexualidad. El término homosexual y el eufemismo homófilo fueron rechazados por homosexuales americanos. En su lugar comenzó a utilizarse la palabra *Gay*, de significado "alegre".

Otro cambio significativo se manifestó desde algunas asociaciones e instituciones científicas. En 1973, la asociación estadounidense de Psiquiatría (APA) modifica el *status* anterior atribuido a la homosexualidad, eliminando esta orientación de la sección "desviación sexual de la conducta" de la segunda Edición del manual diagnóstico y estadístico de los trastornos mentales. Según la literatura consultada, para entonces la APA sustituye el diagnóstico por la categoría de perturbaciones en la orientación sexual, luego utiliza el término homosexualidad ego-distónica, y terminó eliminándola de la lista en la misma edición.<sup>12</sup> Años después, el 17 de mayo de 1990, la OMS retira la homosexualidad de la clasificación estadística internacional de enfermedades y otros problemas de salud.

Lo cierto es que el discurso científico de la época demostraba que la homosexualidad era tan solo una forma diferente de expresar las necesidades sexuales. En la tesis de maestría "El lugar del homosexualismo en la sociedad cubana"<sup>13</sup> se enfatiza que Michael Shofield refería que la homosexualidad es una condición que en sí misma solo tiene efectos menores sobre el desarrollo de la

<sup>11</sup> Los **disturbios de Stonwall** consistieron en una serie de manifestaciones espontáneas y violentas contra una redada policial que tuvo lugar en la madrugada del 28 de junio de 1969, en el pub conocido como el Stonwall Inn del barrio neoyorquino de Greenwich Village. Frecuentemente se cita a estos disturbios como la primera ocasión, en la historia de Estados Unidos, en que la que la comunidad LGBT luchó contra un sistema que perseguía a los homosexuales con el beneplácito del gobierno, y son generalmente reconocidos como el catalizador del movimiento moderno pro-derechos LGBT en Estados Unidos y en todo el mundo.

<sup>12</sup> Actualmente la APA, solo considera los trastornos de aceptación de la orientación sexual, como uno de los trastornos sexuales no especificados.

<sup>13</sup> Robert Brady, Yamirka: "El lugar del homosexualismo en la sociedad cubana: Caso comunidad santiaguera", 2005, p. 38.

*Santiago(132)2013*

---

personalidad, y Máster y Johnson en 1985 aluden a la necesidad de lograr que los homosexuales sostengan un estilo de vida mucho más satisfactorio.

Respaldados por el conocimiento científico y con el apoyo de algunas organizaciones e instituciones sociales, el activismo homosexual comienza sus avances después de los disturbios de Stonwall, y se mueve actualmente a los más altos niveles. Los principales objetivos de los activistas de casi todas las organizaciones están dado en:

1.La aceptación de la homosexualidad como un "derecho humano" más y la protección legal de esta conducta en los diferentes países, despenalizando las prácticas homosexuales.

2.El reconocimiento de las uniones civiles y el matrimonio entre personas de un mismo sexo para equiparar los derechos de las parejas homosexuales al del resto de los ciudadanos en materias tan comunes como la herencia, acceso a la seguridad social del compañero, beneficios fiscales, etcétera.

3.El derecho a la adopción de niños por parte de las parejas homosexuales.

La homosexualidad sigue siendo censurada en muchos países, aunque el número de estos haya disminuido considerablemente en los últimos años. Significativos han sido los cambios en el lugar que esta ha alcanzado en el contexto internacional, sobre todo a partir del siglo XXI, en el que a fuerza de la visibilidad social, y de las funciones del activismo gay, se ha aceptado el matrimonio en varios países, y comienza a entenderse que el homosexual es un ser humano normal, que tiene necesidades amorosas sentidas como cualquier sujeto heterosexual. La tendencia es hacia la legitimación de nuevos espacios que barran con las distancias milenarias, que marquen una equiparación de derechos y posibilidades sociales reales entre personas homo y heterosexuales.

## **Conclusiones**

**670**

Si analizamos la literatura consultada, se puede afirmar que el lugar de las prácticas homosexuales masculinas en el contexto internacional ha tenido un comportamiento diferente a lo largo de la historia.

---

*Yamirka Robert Brady,págs. 660-672.*

---

Sobre el análisis de los argumentos planteados, podemos señalar que ha habido cuatro momentos o etapas en la actitud social hacia las prácticas homosexuales: una de aceptación, tolerancia o permisividad; una segunda etapa o momento, donde en varios países de diversos continentes se manifestó una actitud de represión a las personas homosexuales; luego, por necesidad del grupo homosexual de luchar por sí mismos a favor de sus necesidades, surge una nueva etapa de formación de iniciativas, en la que se gestaron los primeros movimientos a favor de la reivindicación de los derechos civiles de los homosexuales, y por último, desde los sucesos de Stonwall hasta la actualidad han venido sucediendo algunos cambios importantes, tales como la cohesión de los grupos homosexuales, el fortalecimiento de la comunidad gay y la legitimación de nuevos espacios; no obstante, condenar la homosexualidad, castigarla o rechazarla, ha sido la actitud social más recurrente.

Si analizamos las razones desde un enfoque estructural, podemos afirmar que el modo en que deben materializarse las relaciones sexuales no podía escapar del sistema de normativas sociales, que educan las maneras de obrar, pensar o sentir establecidas como norma y que permiten regular las conductas de los sujetos. Las ideas que exponemos encuentran analogía en las opiniones del antropólogo José Antonio Nieto, para quien las culturas dan forma y contenido a las conductas, a las experiencias y a los actos sexuales en sociedad.

Por ello, aunque la homosexualidad ha existido en casi todos los tiempos, la relación heterosexual, asociada al matrimonio, a la reproducción y a la creación de la familia, ha contado con mayor aceptación, siendo legitimada en todas las sociedades conocidas, en las que condenar la homosexualidad, castigarla o rechazarla, ha sido la actitud social más recurrente, lo que obedece al peso de implicaciones políticas y culturales.

De modo que el lugar que ha ocupado la homosexualidad en diferentes contextos y momentos históricos debe entenderse desde el ámbito de la cultura y desde el campo del poder; por suerte, para aquellos que desean vivir su homosexualidad, el contexto actual muestra cambios a favor de las uniones homosexuales. Para los escépticos, conviene recordar el legado marxista que refiere que las circunstancias determinan a los hombres, del mismo modo en que los hombres determinan las circunstancias.

---

**Bibliografía**

BARRY D, Adams. Cuidados, intimidad y relaciones entre sexos iguales en el siglo XIX, Rev. Sexología y Sociedad, No. 28, Año 11, Cuba, Agosto, 2005.

CÁCERES LE BRETON, Arteodoro. Homosexualidad ego-distónica, Rev. Sexología y Sociedad, No 7, Año 3, Cuba, Agosto, 2007.

CASTRO ESPÍN, Mariela. El sexo como juez universal del ser humano, Rev. Sexología y Sociedad, No 23, Año 9, Diciembre, 2003.

MONDIMOR MARK, Francis. Una historia universal de la homosexualidad, Ed. Paidós, Barcelona-España, 1999.

NIETO, José Antonio. Antropología de la sexualidad y diversidad cultural, Burgos, Ediciones Talasa S.L, 2002.

\_\_\_\_\_ Dios habla hoy, La Biblia, versión popular, segunda edición, sociedades bíblicas unidas, Corea, 1993.

ROBERT BRADY, Yamirka. El lugar del homosexualismo en la sociedad cubana. Caso Comunidad Santiaguera, Tesis de Máster en Técnicas de avanzada para el desarrollo integral comunitario, Santiago de Cuba, 2005.

ROBERT, Buchanan. La homosexualidad en la historia, Rev. Agenda cultural Alma Mater, Universidad de Antioquía, No. 79, Junio, Colombia, 2002.

\_\_\_\_\_Historia LGTB, Wikipedia, la enciclopedia libre, Historia LGTB, <http://es.wikipedia.org/wiki/Historia-LGTB>, consultado 9 de marzo,2011